

## ACCIÓN EN IGUALA

JOSÉ GABRIEL ARMIJO AL VIRREY CALLEJA

TIXTLA, 22 DE JUNIO DE 1814<sup>37</sup>

Excelentísimo señor:

Acabo de recibir por conducto del teniente coronel don Francisco Rionda comandante de las armas de Huilapa un parte del de la plaza de Tlapa capitán don Antonio Montoro en que dice que habiendo salido de esta con la fuerza de 190 hombres de infantería y caballería esta de patriotas a atacar a las gavillas de Machorro Veles Chavarría y Serna que se hallan en aquellas inmediaciones el 18 del corriente fue derrotado Montoro en el pueblo de Iguala y que su pérdida ha consistido en 63 hombres 76 armas de fuego, dos cajones de cartuchos de fusil y los equipajes de los oficiales que se acompañaran con el suyo.

Este acontecimiento me ha incomodado extraordinariamente por sus resultados; yo le había prevenido a Montoro no atentase acción alguna sin una probabilidad a segura victoria cuando supe las reuniones que tenía a su inmediación, y le añadí que si no se consideraba fuerte en caso necesario me lo avisara para auxiliarle pero me contestó a esto que no tenía que temer pues los rebeldes eran la mayor parte indios de aquellos pueblos recientemente sublevados.

En este estado estaban nuestras contestaciones cuando he tenido tan infausta noticia, que he comunicado al señor

---

<sup>37</sup> AGN, *Operaciones de Guerra*, Gabriel de Armijo, t. 5. Morelos, 1927, I, pp. 89-90.

brigadier don Ramón Díaz de Ortega, para que en consecuencia si le es posible mande salir una división desde Izucar para aquella plaza; que el comandante de Guajuapan se acerque por su rumbo, y que yo en tal caso haría que Reguera también se aproxime, al paso que tomara mis disposiciones por mi frente para el logro del exterminio de los malvados, a cuales considero muy engreídos con esta ventaja, que sería conveniente no trascendiese su orgullo y aumentase sus fuerzas.

También le advierto que yo ya no puedo desprenderme de más fuerzas que de 153 hombres que a continuación de la mencionada ocurrencia he mandado marchar a Tlapa a las órdenes del capitán de granaderos del batallón de Santo Domingo don Carlos Moya, a quien he confiado el mando de dicha plaza, por parecerme conveniente en la actualidad, y ordenándole que con la expresada fuerza y la que ha quedado de la que componía aquella guarnición, procure hostilizar o batir según convenga las gavillas mencionadas ínterin con estos conocimientos tornara disposiciones, pues la vasta extensión que estoy cubriendo repartida la división de mi mando en tantos puntos, no me permite desprenderme de un soldado más, para aquella atención; porque seguramente el valor y no el número me sostiene en equilibrio.

Lo que comunico a vuestra excelencia para su superior conocimiento.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Tixtla, 22 de junio de 1814.

Excelentísimo señor, José Gabriel de Armijo [rúbrica]

Excelentísimo señor virrey don Félix María Calleja.